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  La élite y la base 

 Jorge Frías, Iván Martínez e Iván Jiménez han 
hecho campeón de España de Frontenis Olímpico al 
Club Frontenis Portacoeli de Valencia. Para Jorge e 
Iván este es su decimotercer título consecutivo. Lo 
han ganado prácticamente todo en este siglo XXI 
(salvo 2000 y 2001 triunfos de Francisco Miñano y 
Juan Iranzo) Para Iván Jiménez es su primer título en 
compañía de, en otras ediciones, sus rivales. 

 La tiranía de Frías y Martínez no parece 
tener fin en este Campeonato. Y lo mejor para ellos 
es que no se ve a ninguna pareja que les pueda ha-
cer frente y quitarles el título. Quizás si Peñate y 
Oliver jugaran por el mismo club, podría haber algo 
de rivalidad, pero se da la circunstancia de que no 
tienen la continuidad como pareja deportiva que 
requiere un reto como éste. 

 En féminas Miriam Aranaz y Elena Medi-
na han vuelto a saborear las mieles del triunfo des-
pués de tres años sin conseguirlo. El Real Club 
Nautico de Tenerife ha copado los dos puestos 
de honor con dos parejas de nivel similar, a la que 
se unen Jennifer Sans y Raquel Micó del Valenciano. 
Un triunfo muy especial para Miriaam y Elena pues 
significa reivindicarse de cara al próximo Mundial de 
Pelota de septiembre que se celebrará en tierras 
aztecas. Antes vendrá la Copa de Europa de Clubes. 

 El Club Vencedor en el global creemos que 
ha sido sin duda el Real Club Nautico de Tene-
rife pues ha conseguido un ORO, dos PLATAS y un 
BRONCE en las categorías de Honor y un BRON-
CE en Primera División Masculino. Espectacular re-
sultado para el club tinerfeño. 

 La principal decepción ha venido de la mano 
de Oliver Martínez e Iván González que siendo sub-
campeones en 2013, fueron sorprendido por Toni 
Morellà y Adrián Allueva del Valenciano en la fase 
previa enviándoles a Primera División. 

 En cuanto a la celebración de los Cam-
peonatos de España de Frontón a 30 metros 

en categoría juvenil y sub-22 quiero destacar el 
gran nivel de la Comunidad Valenciana y la grata 
“sorpresa” que ha dado Castilla y León en chicas 
llevándose un ORO en frontenis femenino. Se unen 
a la inagotable cnatera de Canarias y al buen hacer 
con muy pocos medios de Castilla La Mancha. 

 No quiero dejar pasar la relevancia que tie-
ne el hecho de que las distintas federaciones terri-
toriales trabajen durante todo el año para que sus 
chicos y chicas estén presentes en estos campeona-
tos. Murcia es un buen ejemplo, siempre compro-
metida con sus jóvenes valores, ha estado presente 
en las últimas ediciones. En este sentido me gus-
taría felicitar efusivamente a la Comunidad 
de Madrid, la gran desaparecida en ediciones pre-
cedentes que con un trabajo serio y constante 
de sus directivos y de su técnico Raúl Sán-
chez han logrado formar un equipo tanto en la ca-
tegoría juvenil como en la sub-22. Les animo a se-
guir trabajando porque los resultados deportivos 
llegarán. Andalucía no ha presentado equipos aun-
que nos conste que es una Comunidad que se está 
construyendo en lo que a frontenis se refiere y que 
tienen un buen compromiso con la base. Espera-
mos que su presencia sea una constante en edicio-
nes venideras. Dentro de los que no aparecen si-
guen Cataluña, Aragón, La Rioja y Navarra. 
No hay excusas. Su ausencia denota que los 30 me-
tros no parecen ser, hoy por hoy, un objetivo prio-
ritario en sus políticas de promoción de la pelota. 
Especialmente reseñable es el caso de Cataluña 
pues en los primeros años de la edición del Cam-
peonato de España de  Frontenis Olímpico diversos 
clubes catalanes consiguieron alzarse con el título. 
Esperemos que eso cambie como ha pasado con el 
caso de Madrid. Les esperamos con los brazos 
abiertos. 

   

Jesús M. Movilla 

Club Frontenis Getafe 
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FRONTECNICS 

Cuadernos Técnicos de Frontenis 

WallTennis Coach's Magazine 

FRONTECNICS 2014, la revista especializada de Frontenis  SUSCRIBETE POR TAN SOLO 20 
EUROS 

¿A qué esperas para disfrutarla? 

 

FRONTECNIS cuenta con los mejores especialistas 
en cada área para alumbrarnos un camino lleno de 
sombras: 

• La Técnica en el Frontenis por Javier Ribas  
(Director Técnico del Club Valenciano Natación) 

• Preparación Física para el frontenista por 
Jose Luis Raga  (Preparador Físico) 

• Fisioterapia en el frontenis por Jose Carlos 
Martínez (Fisioterapeuta de la Selección Nacional Fron-
tenis) 

• Psicología y Frontenis por José Luis Raga 
(Psicólogo del deporte) 

• Historia y protagonistas del Frontenis por 
Roberto Polit (Seleccionador Nacional Mexicano) 

 

Esta publicación exclusiva puedes recibirla por solo 20 
euros anuales. Si solo estas interesado en un nú-
mero en concreto, lo podrás obtener por tan solo 5 
euros. Si estás interesado en recibir artículos de fron-
tenis especializados de calidad en tu correo, dirígete a:  

todo.frontenis@gmail.com 

 

Conoce tu deporte, no te arrepentirás 
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En cada número Carlos Domínguez (a la derecha) del 
Club Frontenis Pedriza y Juan Antonio García Santur-
de del Club Frontenis Rivas (a la izquierda) debatirán 
sobre ciertos temas recurrentes en el mundo del frontenis 
preolímpico analizando los pros y los contras. El Frontenis visto 
desde ambos perfiles. 

Master de Preolímpica en Madrid, ¿es bueno 
para Madrid su organización? 

 

Carlos Domínguez / @carlitros_78 

 Una nueva iniciativa en el panorama fronte-
nistico Madrileño y no seré precisamente yo quien 
se oponga a la celebración de torneos e iniciativas 
en el mermado panorama nacional, para nada amigo 
Juanan, pero si poner el acento en varios aspectos 
que de cara al ordenamiento general y a mejorar las 
competiciones en su organización y por tanto su 
desarrollo no debemos dejar de comentar, quizá 
estés de acuerdo incluso, aunque sea para no llevar-
me la contraria siempre ¿eh? 

 En primer lugar felicitar a los jugadores top 
10 de la liga de Madrid, evidentemente todos ellos 
pertenecientes a división de honor ya que se han 
baremado las puntuaciones en función de la catego-
ría donde se juegue primando la categoría mas alta. 
A nivel personal quizá no sirva de mucho a dichos 
jugadores y no sabemos si obtendrán algún trofeo o 
recompensa por dicha posición en el ranking, espe-
remos que así sea, esto claro abre una posible vía 
polémica para futuro ya que las decisiones de los 

delegados se vuelven aun mucho mas importantes 
ya que pueden influir en el ranking de manera deci-
siva. 

En segundo lugar la realización del torneo de maes-
tros es buena idea para hacer otra competición de-
bido a la corta liga  que se queda en honor, pero 
entonces quien será el mejor ¿la clasificación del 
ranking o la clasificación del torneo de maestros? 

 ¿Por que si se ha sido el mejor en la liga re-
gular solo se premia materialmente según el resul-
tado del torneo? Son dudas que me surgen Juanan 
que quedan un poco en el aire... 

 Luego están los "sobresaltos" que van sur-
giendo en cuanto a competiciones se refiere, por 
ejemplo la copa de tercera o este mismo torneo de 
maestros que han aparecido tan agradablemente de 
sorpresa, es bueno que estén para la organización 
pero de manera que estén contemplados desde un 
inicio, en un calendario anual a ser posible, que los 
clubes y jugadores puedan saber desde que inician 
la temporada que hay un torneo de maestros, una 
copa de tercera, etc... así se mejora la planificación 
de los clubes y de los jugadores, ya que por ejem-
plo es posible que el primero del ranking este au-
sente del torneo de maestros, fíjate que situación 
Juanan una autentica pena este tipo de situaciones, 
o por ejemplo un jugador de haber sabido lo del 
ranking quizá podría haber jugado mas para puntuar 
o haberse esforzado mas o un delegado haber to-
mado otras decisiones... 

 Ojala llegue algún día ese calendario anual 
del frontenis tanto a nivel regional como nacio-
nal...y si puede ser unificado y con fechas mejor que 
mejor compañero! 
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Juan Antonio García / @jagsanturde 

 

 Buena noticia sin duda la celebración 
de un torneo de maestros en la Comunidad 
de Madrid, sin duda. Yo la apoyo sin reservas, 
creo que era algo que faltaba por estos lares. Ahora 
expongo mi opinión, pero no quisiera estar perma-
nentemente en contra de ti, amigo mío, aunque 
ahora lo veremos. 

 La petición del cuadrante anual de 
competiciones es una vieja reivindicación de 
cualquier deporte, y es algo que ha influido 
para su no organización hasta ahora. Aun así, 
este año algo se ha avanzado, y ahí tenemos como 
prueba que la liga de honor haya acabado antes de 
empezar el Campeonato de España de preolímpica, 
y no en medio de la competición como ocurría an-
tes. Para el año que viene, debería hacerse pública 
su celebración al principio, aunque no creo sincera-
mente que su celebración condicione las alineacio-
nes de los equipos, ¿o tú no llevarías a los mejores 
jugadores disponibles de tu equipo? El hecho que se 
puntúen más para el ranking las partidas de honor 
(y yo no juego en esa categoría) también es algo 
indiscutible, es evidente que lo más difícil tiene que 
ser más recompensado. 

 La FMP debería aprovechar el tirón del más-
ter (llevar a los mejores jugadores arrastra seguido-
res y crea afición) para celebrarlo incluso (y sobre 
todo) en frontones donde no juega ningún equipo, 
para intentar crear afición; de aquí a unos años, 
cuando los que jugamos ahora seamos más viejos 
aún, ¿quién jugará? Es uno de los deberes de la 
federación fomentar la afición. Otra tarea pen-
diente debería ser un ranking continuo y que inclu-

yera TODOS los torneos que se juegan en Madrid, 
que la FMP los oficializara y apoyara de alguna ma-
nera (por ejemplo, publicitándose mutuamente); de 
esta forma, sí podríamos consultar el ranking y pen-
sar que un jugador de honor que pierde más parti-
dos que los que gana es peor que un jugador de 
primera que gana más en liga y además torneos, ese 
ranking no engañaría. Además, deberían añadir y 
promocionar los que la misma federación 
organiza, de forma que fuera un gran estí-
mulo para el ranking de los jugadores partici-
par y ganar muchos puntos jugando y ganan-
do partidas difíciles. De esa forma, se podrían 
garantizar que los ganadores del máster fueran los 
mejores del ranking (es sólo una idea, pero seguro 
que hay muchas maneras) y recompensarles de al-
guna manera. 

 La copa de Tercera fue una ocurrencia cau-
sada por la baja inscripción de equipos y no debe-
ríamos incluirla aquí. Pero si quieres, un día habla-
mos de ello... 

 Pienso que la celebración del máster es un 
buena idea, y que es algo que antes no había, por lo 
cual ya sólo por eso es mejor. Pero podrían haber 
aprovechado para haber pensado y redondeado 
mejor todas sus condiciones. Seguro que si escu-
chan a los jugadores (y me consta que algunos ya se 
han puesto en contacto con la federación aportan-
do ideas), podría crecer y mejorar hasta convertir-
se en ese torneo que todo el mundo quiere jugar 
por merecerlo, ¿o me vas a decir que tú no que-
rrías jugarlo, Carlos? 

  

Sugiere temas de debate a través de twitter: 

@jagsanturde y @carlitros_78 
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La fase final del campeonato de España de 
frontenis modalidad olímpica se ha disputado 
en Palencia. Es un placer ver y disputar partidos 
en los dos frontones de 30 metros que dispone esta 
capital. El frontón “Domingo Rabanal”, descubierto, 
acogió partidos de la primera categoría masculina. 
El “Eras de Santamaría”, cubierto, con gradas para 
más de 1000 personas, con rebote móvil y en per-
fecto estado de mantenimiento, acogió la categoría 
más alta del frontenis olímpico español –División de 
Honor - tanto en féminas como en hombres.  

 

 Con esta distribución de partidos la organi-
zación – a cargo del Palencia frontenis – consiguió 
evitar los horarios extensivos que se dan de vez en 
cuando en estos campeonatos. A pesar de que la 
lluvia impidió en algún momento la disputa de parti-
dos en el frontón  “Domingo Rabanal”, los horarios 
fueron más que coherentes y se llevaron controla-
dos en todo momento por una organización digna 
de mención. La maquinaria del club frontenis 
Palencia está perfectamente engrasada para 
la gestión de este tipo de eventos. Esto no 
ocurre en todas partes.  

 

 Y nos metemos en competición. Dicen 
que un campeonato de España masculino de modali-
dad olímpica es un torneo en el que participan mu-
chas parejas y que gana Jorge Frías. Y tienen razón. 
Este jugador junto con Iván Martínez llevan trece 
años seguidos llevándose el oro. ¡Todo el siglo 
XXI de momento es de ellos!  

 

 Esto provoca que surjan muchas preguntas, 
algunas de ellas un poco capciosas. ¿No mejora el 
nivel en esta modalidad?¿Nadie se prepara para este 
campeonato dado que Frías y Martínez son imbati-
bles? ¿Hasta cuando estaremos así?  

 

 Pues todas ellas tienen una contestación. 
Esta pareja juega cada día más. Tanto técnica como 
tácticamente, la progresión a lo largo de estos años 
es enorme. Y además quienes se superan a un rit-
mo vertiginoso día a día, son los campeones. Si tu-
viéramos videos de hace diez años de esta pareja 
veríamos que su juego actual no tiene nada que ver 
con el de antes. El paso de Frías por México, por el 
Mx frontour ha hecho que su juego mejore expo-
nencialmente. Tanto, que en esta edición hemos 
visto cómo Frias y Martínez son capaces de jugar a 
tres velocidades, según exigencias del contrario. Y 
no hemos visto la cuarta velocidad salvo en mo-
mentos muy puntuales…porque no les ha hecho 
falta. Llegan a la final sin desgaste dando en esta al-
guna pincelada de lo que podrían hacer si el rival se 
lo exigiera. Pero sus rivales, que como se dice, 
“progresan adecuadamente”, no consiguen hacerles 
sombra.  

 

 ¿Perdemos entonces el espectáculo? 
No. En absoluto. Las jugadas que se ven ahora 
tampoco tienen nada que ver con las de antes. Es 
un placer sentarse tranquilamente a ver jugadas es-
tratégicas impecables. Trabajo de desgaste que les 
da unos frutos magníficos. Y espectáculo. Mucho 
espectáculo. Porque la velocidad endiablada de jue-
go que se nos ofrece es digna de mención.  

 

 Finalmente la pregunta que nos hacemos es: 
¿Hasta cuándo seguirá esto así? Pues calculo 
que cuatro o cinco años más. Por lo menos. Salvo 
retirada repentina de Frías –cosa que esperemos 
no ocurra – y si sigue trabajando su frontenis al ni-
vel que lo está haciendo ahora, aún quedan varios 
oros preparados para esta pareja. A lo mejor el año 
que viene,… Empujando están  Peñate, Javi Medina, 
Oliver Martínez, Pau Galindo, Toni Morellá, Alvaro 
Moreno, etc, pero de momento están todos ellos 
entre dos y tres niveles por debajo de los actuales 
campeones.   
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 En féminas no existe una pareja que desta-
que tanto. Hay tres que siempre están ahí y 
que se van repartiendo los campeonatos año a año. 
En función de su preparación previa, o de un día de 
mayor o menor acierto, consiguen llevarse el oro. 
Las diferencias entre ellas son mínimas. Este 
año el triunfo ha sido de las tinerfeñas Miriam 
Aranaz y Elena Medina tras tres años de se-
quía. De nuevo un solo tanto de diferencia – en el 
último suspiro, en el último set - con María Medina 
y Patricia González (Real club Náutico de Tenerife) 
ha marcado la diferencia entre el oro y la plata. Tal 
vez porque Miriam ha trabajado más. En este cam-
peonato se le vio mucho más entera (sobre todo 
psicológicamente) que en anteriores ediciones. La 
pareja del valenciano de Natación (Jenifer Sans y 
Raquel Micó) se descolgó de la lucha por el oro de-
bido a un fin de semana negro de la siempre cons-
tante Raquel Micó.  

 

 Finalmente quiero destacar la importancia 
de la disputa del campeonato masculino de 
primera categoría. Sirve para que los aspirantes 
a la máxima categoría disputen partidos interesan-
tes y emocionantes. Aunque este año el oro de es-
ta categoría se lo ha llevado con facilidad la pareja 
Oliver Martínez e Iván Gonzalez – subcampeones el 
año pasado de la máxima categoría y que fueron 
apartados de esta tras la enorme sorpresa de ser 
derrotados en previas por Toni Morellá y Adrián 
Allueva– el resto de partidos han sido muy dispu-
tados. Esta categoría es necesaria para que los jóve-
nes y las nuevas incorporaciones a esta modalidad 
puedan disfrutar de partidos competidos y de nivel. 
Y para que el público disfrute con la emoción de 
ver partidos en los que cualquier resultado es posi-
ble. Esto es bueno para el frontenis olímpico.  

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 
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Pódium Campeonato de España  

Frontenis olímpico femenino 2014 

CAMPEONES:Miriam Aranaz –Elena Medina (RCNT) 

SUBCAMPEONES:María Medina—Patricia Gonzalez 

(RCNT) 

TERCER PUESTO: Jennifer Sans—Raquel Micó (Valenciano 

Natación) 

Pódium Campeonato de España  

Frontenis olímpico Masculino Honor  2014 

CAMPEONES: Jorge Frías-Iván Martínez (Portacoeli) 

SUBCAMPEONES:Pablo Peñate—Javi Pinto (RCNT) 

TERCER PUESTO: Juan Iranzo— (RCNT) 

 

Pódium Campeonato de España  

Frontenis olímpico Masculino Primera 2014 

CAMPEONES: Oliver Martínez—Ivan González (Portacoeli) 

SUBCAMPEONES: () 

TERCER PUESTO: Manuel Morales —  (RCNT) 
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María Medina (izqda.) - Patricia González (derecha) 

Subcampeonas de España 2014 

Miriam Aranaz (izqda.) - Elena Medina (derecha) 

Campeonas de España 2014 

Foto de Grupo Campeonato de España Frontenis Olímpico 2014  
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La Federación Valenciana, CAMPEONA 

 

La Federación Valenciana fue la gran triunfado-
ra del Campeonato de España de Federaciones Au-
tonómicas - Frontón 30 metros, en categoría juve-
nil, que se ha disputado en La Villa de Don Fadrique 
del 27 al 30 de marzo en un Frontón Municipal que 
estuvo todos los días repleto de público y aficiona-
dos que animaron en todas y cada una de los parti-
dos que se disputaron en la fase previa y en la fase 
final. 

 Un total de 58 jugadores de las moda-
lidades de Pelota Olímpica y Paleta Goma, 
fueron los que tomaron parte en este campeonato, 
todos ellos venidos de las selecciones de las Federa-
ciones Canaria, Castilla-La Mancha, Comuni-
dad Valenciana, Castilla y León, Madrid y la 
Región de Murcia. A la entrega de trofeos, que 
tuvo lugar el pasado domingo 30 de marzo, asistie-
ron, entre otros, el alcalde de La Villa de Don 
Fadrique, Jaime Santos Simón y el presidente de la 
Federación de Castilla-La Mancha de Pelota y orga-
nizador del torneo, Félix Manzanero. 

 La Federación Valenciana, que se alzó 
con el oro en en la modalidad de Pelota 
Olímpica Masculina, con la pareja formada por 
Víctor Molina y Jorge Castro, también se llevó el 
primer premio en Paleta Goma con Sergio Palazón 
y en Pelota Olímpica Femenina, el equipo formado 
por María Sanjuan y Lidia Simón, no pudo con las 
castellano-leonesas María Rodríguez y Ana Francis-
co, que vencieron en la que fue la mejor final de 
todas, por dos sets a uno, con unos apretados 5-15, 
15-10 y 8-10, en lo que fue una partido de las que 
hacen afición. 

 En el medallero, por detrás de la potencia 
valenciana, acabó Castilla-León, segundos y ter-
ceros en Paleta Goma, primeras en Pelota 
Olímpica Femenina y terceros en Pelota Olímpi-
ca Masculina. Castilla-La Mancha obtuvo un 
brillante resultado pese a ser la menos favo-
rita en todas las modalidades. De nuevo, la pa-
reja formada por Mario Comendador y el fadrique-
ño Miguel Ángel Ronco, volvieron a brillar con luz 
propia, aunque sólo consiguieron el cuarto puesto 
tras caer en la final de consolación de Pelota Olím-
pica Masculina, con Rubén Antúnez y Omar Matilla 
de Castilla-León B., por 10-3 y 10-6. 

 Al final, un buen campeonato, que de nuevo 
ha colocado a La Villa de Don Fadrique en el centro 
del Frontenis del panorama nacional, con un torneo 
que ha vuelto a hacer afición "y que es un gran aci-
cate para nuestras escuelas", según palabras de Fé-
lix Manzanero, quien agradeció "el gran trabajo y 
esfuerzo de todos aquellos que han hecho posible 
que haya llegado a buen puerto este campeonato 
de Frontenis". 

 Por su parte, el alcalde fadriqueño, Jaime 
Santos Simón, ha vuelto a mostrarse orgulloso "por 
acoger un acontecimiento deportivo de esta magni-
tud. Sabemos de la importancia de este deporte 
para nuestra localidad y queremos que se siga fo-
mentando con campeonatos como este que ha 
vuelto a reunir a lo mejor del panorama nacional 
juvenil. El Ayuntamiento, aseguró, seguirá colabo-
rando para que, si tienen a bien la Federación de 
España y la de Castilla-La Mancha, sigan celebrando 
sus torneos en La Villa de Don Fadrique". 

 

Fuente: Noticia: La Villa de D. Fabrique. 
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 … me preguntó por “Wasap” mi amigo Je-
sús allá por finales del mes de Febrero. 

 En el número anterior empecé la contesta-
ción pero hablé casi en exclusiva del Campeonato 
de Euskadi de Clubes cuyas finales se disputaron en 
Marzo aunque, como ya dije, dan algunos indicios 
de lo que va a ser la respuesta. 

 La verdad es que es difícil de concretar ya 
que siempre hay múltiples perspectivas desde las 
que analizar y seguro que no habría unanimidad so-
bre cuál o cuáles de ellas son las más importantes, 
pero hay una palabra que, desde hace ya unos años, 
me viene recurrentemente a la cabeza cada vez que 
pienso en el Frontenis en Euskadi y es POLARIZA-
CIÓN. 

 A nivel federado sólo se compite en Vizcaya 
y Álava. En Guipúzcoa no hay competición desde 
hace ya unos años y no hay visos de que se retome 
a corto plazo. A nivel Senior el mayor número de 
parejas y el mayor nivel se concentran en Vizcaya. 
En cada club de Vizcaya hay, al menos, una pareja 
con nivel para optar a ganar el Campeonato de Eus-
kadi. 

 Esto es más evidente si filtramos por edad 
(Sub-22, Juveniles, …). A nivel de federados de eda-
des inferiores y en deporte escolar sólo hay compe-
tición en Vizcaya con un monopolio cada vez mayor 
del Bilbo Frontenis tanto en resultados como en 
número de inscripciones. 

 En cuanto a masculino / femenino, el segun-
do se limita al deporte escolar que, cuando toca dar 
el paso a nivel federado, suelen dejarlo. 

 Un último aspecto es que la modalidad en la 
competición es la preolímpica. De pelota olímpica 
“ni hablamos”. 

 Además de “polarizado”, que para mí es una 
evidencia, si miramos desde la distancia y con una 
cierta perspectiva de tiempo, podríamos decir que 
el Frontenis “en el Norte” (Euskadi) sigue “COMO 

SIEMPRE” lo cual lleva una connotación negativa de 
“no desarrollo / estancamiento”. 

 Acabo de decir “desde una distancia”. Creo 
que hay aspectos que pueden pasar desapercibidos 
al “público en general” que aportan matices 
“interesantes” (más positivos, pero también alguno 
negativo). 

 Vayamos por territorios. De Guipúzcoa 
poco más de lo ya dicho se puede aportar a nivel 
de competición federada / campeonato escolar. 

 Vizcaya, el territorio que en términos ab-
solutos sale mejor parado en la panorámica, es qui-
zás el que menos ha progresado. Sus puntos fuertes 
ya los he mencionado, pero también tiene debilida-
des. La primera es quizás el número de clubes que 
es bajo y se ha estancado. En los últimos tiempos 
ha habido clubes que se han incorporado a la com-
petición durante uno o varios años para luego desa-
parecer. Actualmente el número se reduce a 5 y 
hay rumores de que alguno podría desaparecer la 
temporada que viene. Además hay dos (Bilbo y Ses-
tao Pilota) que acaparan un gran número de pelota-
ris. 

 Hay competición federada en edades infe-
riores pero se limita a dos clubes, Bilbo y Sestao, 
que son los que cuentan con escuela. A nivel esco-
lar se suelen sumar algunas escuelas, colegios o ins-
titutos, pero ocurre algo similar que con los clubes, 
no tienen continuidad más allá de uno o varios 
años. 

 En cuanto a las competiciones, decir que 
hay competición casi sin interrupción durante toda 
la temporada. 

 Pasamos a Álava. En el aspecto positivo 
destacar que el número de clubes (6) es mayor que 
el de Vizcaya y está en aumento. Cada vez tienen 
más parejas en la competición pero, al ser nuevas, 
el nivel medio no sube. Hay pocas parejas con buen 
nivel y sólo una con posibilidades serias de aspirar a 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (y 2)... 
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ganar el Campeonato de Euskadi. 

 En cuanto a competición están “flojos”. Que 
yo tenga noticia, sólo hay campeonato territorial a 
principios de temporada (hasta finales de año). Los 
que quieran seguir compitiendo sólo tienen la posi-
bilidad de hacerlo en el Campeonato de Euskadi (de 
Enero a Marzo) y a partir de su finalización se que-
dan ya sin competición oficial. 

 En el lado negativo añadir que no hay ningún 
club que tenga escuela de Frontenis y lo ya comen-
tado sobre la ausencia de competición escolar y de 
edades inferiores en federados. 

 Volviendo a tratar aspectos generales. Esta 
temporada se han producido 3 hechos que creo 
que son buenos para el Frontenis en nuestra zona. 
Quizás no hayan sido de un impacto inmediato en 
cuanto a nivel de juego y a aumentar la actividad, 
pero creo que se notarán a medio / largo plazo. 

 En primer lugar esta temporada es la prime-
ra vez que se ha creado la División de Honor en la 
modalidad de Frontenis en el Campeonato de Eus-
kadi por Clubes, además de la habitual Liga Euskal 
Herria. En primer lugar, si se mantiene en el tiem-
po, esto va a generar unos campeonatos (DH y 
LEH) más igualados. En segundo lugar va a propiciar 
mayor variedad al favorecer más competición entre 
territorios. A corto plazo esto será bueno para los 
territorios con menor nivel medio y ya hay en Viz-
caya quien no tiene claro que esto no sea un paso 
atrás respecto a competir en el Torneo Udaberri 
(haré una pequeña reseña del mismo en la parte 
final del artículo), pero a la larga yo creo que ese 
incremento hará que el campeonato sea más com-
petitivo, variado y atractivo para todos. 

 La segunda es que Navarra ha participado 
por primera vez en el Campeonato de Euskadi en la 
modalidad de Frontenis. A día de hoy no ha aporta-
do ni un gran número de parejas ni un nivel de pri-
mera fila, pero ha tenido una gran importancia a 
nivel “organizativo” ya que ha favorecido el tercer 

hecho que es que por primera vez se haya incluido 
la modalidad de Frontenis dentro del Campeonato 
GRAVN. 

 De la importancia y de lo acontecido en el 
Campeonato GRAVN hablaré en el próximo núme-
ro ya que sus finales se van a disputar el primer fin 
de semana de Mayo, prácticamente cuando se dis-
tribuya este número. 

 ¡Jesús está que no se lo cree! Su “Wasap” 
no ha generado un artículo si no que ¡va a generar 
3! ¡Eso sí que es productividad, Jesús, y lo demás 
son tonterías! 

 Volviendo al Frontenis. Ya que hemos men-
cionado a Navarra, y aunque no soy el más indica-
do, comentar la situación a nivel de competición 
federada. 

 El Club Frontenis Navarra (localizado en 
Pamplona) es el único de Frontenis en esa comuni-
dad. Llevaba ya varios años organizando diversos 
campeonatos en los que mayormente participaban 
los socios del club. Tras algunas vicisitudes organi-
zativas, esta temporada cuentan con una nueva di-
rectica seria, comprometida y con ganas de promo-
ver cosas. En esta temporada se han inscrito en la 
Federación y algunos de sus torneos han sido auspi-
ciados por la Federación pasando a ser campeona-
tos oficiales del territorio. Es decir, esta es la pri-
mera temporada en la que ha habido Campeonatos 
Navarros de Frontenis (parejas, individuales, …). 

 Se están moviendo rápido y están obtenien-
do resultados ya que también inscribieron una pa-
reja en el Campeonato de Euskadi de Clubes. Te-
nían la opción de inscribirse en DH pero al ser el 
primer año y al no saber cuál podría ser comparati-
vamente su nivel, decidieron inscribirse en LEH. 
Personalmente creo que fue una decisión acertada 
ya que se hace muy duro apuntarte a una competi-
ción en la que todos te “pasan por encima”. En la 
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LEH empezaron ganando sus primeros partidos y 
creo recordar que en la fase de liga sólo perdieron 
dos partidos, los que disputaron contra ambos fina-
listas. Llegaron a semifinales con lo que el balance 
deportivo fue positivo y el baño de autoestima que 
se dieron creo que fue considerable, además de 
merecido. Andan con la moral bien alta y para la 
temporada que viene ya están pensando en apuntar-
se a DH. Tampoco me parece una mala opción 
siempre que tengan claro que les va a costar mucho 
obtener alguna victoria y que lo tomen como un 
camino, que no va a ser corto, en el que subirán su 
nivel paso a paso. Les tocará sufrir pero, “si no 
pierden el Norte” y perseveran, seguro que lo no-
tarán en su juego y terminarán disfrutando y dispu-
tando el campeonato.  

 Su participación y buen hacer en la LEH les 
sirvió para que la Dirección Técnica de la Federa-
ción Navarra contase con ellos para participar en el 
Campeonato GRAVN. De su andadura en ese cam-
peonato comentaré, como ya he dicho, en el si-
guiente número. 

 Por el momento yo diría que su mayor ame-
naza es que son el único club en el territorio. Aun-
que cuentan con un número relativamente alto de 
parejas, esa competición tan pobre en alternativas 
no les va a permitir progresar rápidamente. Partici-
par en el Campeonato de Euskadi (y no sólo con 
una pareja) así como en el GRAVN son buenas op-
ciones por las que deberían de seguir apostando. 

 Bueno, rebobinando. Yo diría que los gran-
des problemas del Frontenis en Euskadi son Gui-
púzcoa y que la promoción desde la juventud sólo 
se da en dos clubes de Vizcaya. La escasez de es-
cuelas hace que los que se incorporan a la práctica 
del Frontenis lo hagan a una edad tardía con lo que 
se han perdido la mejor etapa para el aprendizaje. 

 Otro problema es la “endogamia frontenísti-
ca” que practicamos. Salimos muy poco a competir 
fuera de Euskadi. En los últimos años sólo un club 

ha participado con regularidad en los Campeonatos 
de España de Clubes y en los Masters Nacionales 
además de organizar uno desde hace varios años 
con gran éxito. Ese club es Sestao. 

Bueno, parafraseando a un programa de la televi-
sión diré que estos son los datos (“trufados” con 
opiniones personales) y que las conclusiones son 
suyas. 

 

TORNEO DE UDABERRI 

 Este torneo se disputa en Vizcaya práctica-
mente “en paralelo” con el Campeonato de Euska-
di. Lo disputan las parejas que no han logrado clasi-
ficarse para participar en él. Se convoca sólo en ca-
tegoría Senior y este año se han creado dos catego-
rías. 

 Las finales se disputaron el domingo 6 de 
Abril en el frontón de La Esperanza en Bilbao. 

 En Senior 2ª la final enfrentó a Sestao-4 
(Gaizka Notario – Asier Fernández) contra Bilbo-7 
(Cristian Flores – Óscar Fonticoba). En principio 
favoritismo para la pareja de Sestao que, a pesar de 
ser más jóvenes, tienen más técnica y experiencia. 
El comienzo fue bastante igualado y Bilbo les dispu-
tó ese favoritismo. Más fallos de los esperados en 
Asier y mucha pelea por parte de Óscar. El marca-
dor fue parejo hasta el 5-5 y aquí Sestao parecía 
poner la directa al marcharse hasta 9-5, pero Bilbo 
logró dar la vuelta hasta ponerse 9-10 con 21 minu-
tos de partido disputado. El partido siguió igualado 
hasta el 13-12 en el que finalmente Sestao comenzó 
a imponerse con claridad hasta llegar al 23-13. Me-
nos regalos por parte de Sestao, cansancio por par-
te de Óscar y Cristian que no fue capaz de entrar 
más en juego para ayudar a su compañero. Tantos 
disputados pero al final todos caían del lado de Ses-
tao. Ligera reacción final del Bilbo (23-16) para aca-
bar 30-16. 
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 En Senior 1ª se esperaba un partido igualado 
entre dos parejas con bastantes similitudes pero 
Laubide-3 (Jokin Guezuraga – Ianko Beitia) se impu-
sieron con rotundidad a Getxo-1 (Iñigo Luja – Al-
berto Martín). 

 El desequilibrio en el marcador comenzó 
desde el principio. La pareja de Getxo suele hacer 
pocas concesiones pero en este partido “regalaron” 
todo lo que no lo suelen hacer habitualmente. Sin 
hacer nada especial Laubide se puso 6-1 y 12-2 en 
tan sólo 10 minutos de partido. Seguidamente se 
entró en una fase más igualada pero con tantos mu-
cho más rápidos de lo esperado (15-6 en tan sólo 
18 minutos y 20-10 en 25 minutos). A pesar de to-
do había más disputa, pero Getxo no conseguía 
acercarse en el marcador.El sol comenzó a entrar 
en el frontón desde principios del partido y a estas 
alturas comenzó a molestar de verdad a los pelota-
ris. 

 En 5 minutos más se pasó al 24-12 y aquí 
creo que con la diferencia en el marcador y las mo-
lestias por el sol, me dio la impresión que Getxo 
tiró momentáneamente el partido. Hubo unos tan-
tos en que Alberto parecía querer acabar el partido 

por la vía rápida (todavía más), aunque al final si que 
acabó disputándolo hasta el final. 30-15 en 36 minu-
tos. Una sorpresa por lo abultado del resultado y 
por la rapidez. 

Texto: Jose C. Arrien 

Fotos: Roberto Areizaga 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (y 2)... 

Subcampeones de Senior 2ª. Bilbo-7:  

Cristian Flores y Óscar Fonticoba 

Campeones de Senior 1ª. Laubide-3: Jokin Guezuraga e Ianko Beitia 
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Dominique Rocio Guillen es una de las crea-
doras y “alma mater” del circuito de fronte-
nis Mx Frontour. 

 Acaba de concluir la primera tempo-
rada del circuito y es un buen momento para 
entrevistarla. 

Hola Rocío y en primer lugar darte las gra-
cias por tu tiempo. 

En segundo lugar me gustaría Rocío que nos 
hicieras una valoración general sobre la pri-
mera temporada del Mx Frontour. 

Muchas gracias por este espacio Michel, es muy im-
portante que los medios de comunicación apoyen la 
labor que iniciamos como bien dices hace ya un 
año, sin ustedes no podríamos llegar a toda la gente 
que ha ayudado a construir este sueño. 

 Estamos a punto de realizar el último evento 
del primer año del Tour, el evento VIP en donde se 

entregarán los reconocimientos a lo mejor del año.  

Podría hacer tres valoraciones principales: 

1. Jugadores: Hemos logrado conformar un 
circuito de alta competencia en el que no solo los 
jugadores consagrados y con grandes títulos en su 
historia nos han dado un espectáculo invaluable, 
hemos ayudado a potenciar una camada de jóvenes 
de entre 16 y 24 años que tienen un futuro muy 
prometedor y que ya son un presente exitoso, no 
me gustaría nombrar a alguno en especial, porque 
todos son muy talentosos, así que estamos tranqui-
los y trabajando para que haya un gran espectáculo 
para mucho tiempo, con nuevas generaciones.  

 Además de que fuera de ser grandes depor-
tistas hemos formado una familia que ha superado 
numerosas pruebas a lo largo de este tiempo, una 
familia en la que se han unido dos o más generacio-
nes (Jugadores que se llevan hasta 20 años de dife-
rencia) y que tenemos algo en común: el deseo de 
trascender. 

2. Afición: La afición se ha dado cuenta del 
cambio sustancial que hay entre el antes y el des-
pués, si bien siempre han valorado a los grandes 
jugadores, hoy para ellos, el ser parte del Mx Fron-
tour resulta una “Experiencia”, incluso apareció una 
nueva palabra en el diccionario del Frontenis 
“Frontourfan”, precisamente de los labios de uno 
de nuestros más grandes seguidores, quienes tanto 
físicamente como electrónicamente nos siguen en 
cada transmisión y en cada evento. 

3. Proyección: Si bien ninguna idea que rompa 
paradigmas y que proponga el cambio es fácil de 
implementar y mucho menos de convencer, esta-
mos tranquilos de que se ha planteado un proyecto 
a futuro, hemos tenido obstáculos, que hemos su-
perado, seguiremos teniendo barreras, sin embar-
go, la experiencia y sobre todo el convencer con 
acciones e integrando a más gente en él, garantiza 
el seguimiento, al final, invitamos a que la gente que 
realmente ame nuestro deporte y busque llevarlo a  

Peloteando con… Rocío Guillén Collado 

Rocío Guillén Collado 
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otros niveles, se una y nos ayude a remar en la mis-
ma dirección. 

¿El Mx Frontour funciona como una empresa 
deportiva o funciona como el circuito de la 
ATP del tenis? 

 La verdad es que nace de la idea principal de 
ser una empresa, que genere beneficios, sin embar-
go antes de generar beneficios para los inversionis-
tas debe generarlos para todos los actores que par-
ticipan en él y estimular la inversión en la cadena: 
aficionados, jugadores, comités organizadores, en-
trenadores, jóvenes, academias estructuradas, pa-
trocinadores, medios de comunicación y al satisfa-
cerlos a ellos, y generar un mercado, se podrá pen-
sar en recuperar la inversión, sin embargo toma los 
modelos, principalmente de la ATP para plantear 
reglamentos y estructura general, somos un poco 
de todo. 

¿Podemos considerar al Mx Frontour un cir-
cuito 100% profesional o sigue exitiendo un 
carácter semi-profesional? 

 Es una buena pregunta y depende de quien 
te lo conteste, en algunos contextos de otros de-
portes sería profesional y en otros no, hablando de 
la FIPV ésta considera a los jugadores profesionales 
a los jugadores que tengan un contrato laboral, con 
prestaciones de ley y que garanticen un ingreso de-
terminado, por lo que todavía no pueden conside-
rarse profesionales, los jugadores dependen total-
mente de su desempeño para generar ingresos. Ha-
blamos de que somos profesionales porque busca-
mos que todos los que participemos en él podamos 
dedicarnos de lleno a esto, como un trabajo cual-
quiera. 

¿Qué aspectos de esta primera temporada 
destacarías por encima de los demás? 

 El cambio, la proyección a futuro por medio 
de la evolución y desarrollo, y la propuesta de reali-
zar un circuito internacional. Los tres aspectos más 
importantes para hacer crecer el Frontenis, evolu-

cionar saliendo de México y llevar el Frontenis a 
todos los lugares del mundo (No en este año, pero 
paso a paso sobre esa línea). 

¿En qué aspectos se debería mejorar de cara 
a la próxima temporada? 

 Sobre todo la consumación y la integración 
de patrocinadores que apuesten en los diferentes 
escenarios que proponemos: desarrollo infantil, in-
tegración social, alta competencia y promoción del 
deporte. 

De todos los torneos que han compuesto la 
primera temporada, cual ha sido el torneo 
que destacarías por encima de los demás. 

 Todos han sido maravillosos y todos han 
tenido su espectacularidad, sin embargo, los dos 
que considero que han sido clave, fueron el de 
Campo Marte en la Ciudad de México y el de Ca-
nals, Valencia, ambos por la importancia de las pla-
zas, una por ser la capital de México y la otra por 
ser la primera plaza internacional con un evento de 
esta magnitud, las dos con una gran incógnita de 
saber si se conquistarían y se lograría una convoca-
toria y ambas superando nuestras expectativas en 
todos aspectos, tanto en competición como en 
asistencia y respuesta de la afición, entregada al cien 
y mostrando una pasión desbordada en los partidos 
estelares. 

 Además, siendo las dos de gran importancia 
para utilizarlas como muestra para patrocinadores 
potenciales de lo que se puede lograr en los si-
guientes años lográndose una asistencia en los dos 
eventos de más de 1,700 personas en los cuatro 
días.  

¿Qué jugador o jugadora te ha sorprendido 
más? 

 De nuevo, no me gusta hablar de alguno en 
particular, todos han dejado su alma y su corazón 
tanto dentro de la cancha como defendiendo y apo-
yando el proyecto, incluso a costa de sacrificios 
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personales buscando un bien común. Pero a nivel 
deportivo, tendría que decir dos: “Turi” mostrando 
un nivel de juego y consistencia que nunca antes 
habíamos visto y poniendo una meta tanto a jugado-
res consagrados como jóvenes muy alta,  y Paulina, 
que nos da muestra de lo que es ser grande no solo 
dentro sino fuera de la cancha, reiterando que es la 
mejor jugadora del mundo, y sobre todo buscando 
dejar un legado y apoyar a cambiar el futuro del 
Frontenis femenil que antes, ni siquiera era conside-
rado como parte del circuito de Frontenis.  

¿Os habéis planteado para la próxima tempo-
rada crear alguna competición por parejas 
mixta? 

 De alguna forma ya se ha visto este tipo de 
parejas en la categoría de “Veteranos + Femenil” 
que se buscó precisamente para poder integrar a las 
mujeres en una categoría más de competencia y 
fogueo con una gran aceptación y participación. Sin 
embargo nos han pedido mucho este tipo de parti-
dos con jugadores de primera fuerza, y seguramen-
te empecemos con algunos partidos de exhibición 
durante algún torneo Master, y evaluar de que for-
ma podríamos integrar de manera formal esta mo-
dalidad. 

Uno de los aspectos muy positivos del Mx 
Frontour ha sido la creación de clínicas de-
portivas para crear “cantera” y que el fron-
tenis crezca como deporte. 

Las clínicas del Mx frontour las han estado 
llevando Jorge Frías y Raquel Micó. 

¿Qué tal el funcionamiento de las clínicas? 
¿Hay muchos niños apuntados? 

 Definitivamente ha sido una de las propues-
tas más importantes para el Mx Frontour y que más 
éxito ha tenido, no solo por la integración de la fa-
milia que ha generado, sino porque a su vez ha pro-
vocado mucha más diversidad en la asistencia a los 
torneos y evidentemente un “ambiente” más fami-
liar, además de lo que ya comentas, que su principal 

función es acercar a los grandes jugadores, integrar-
los para dejar un legado en cada una de las ciudades 
que visitamos, formar entrenadores, plantear la po-
sibilidad de implementar una academia formal y de-
jar en los pequeños un recuerdo y una motivación 
extra para seguir practicando y hacer más grande la 
comunidad. 

¿En qué estado se encuentra la cantera del 
frontenis en México? 

 Como siempre hemos confiado mucho en la 
tradición del Frontenis en México, en que el hecho 
de que una gran cantidad de jugadores lo practi-
quen genera una competencia importante que pro-
duce talento y campeones, sin embargo, no es sufi-
ciente, hay una etapa muy sensible en los jóvenes 
en donde se pierde mucho talento competitivo en-
tre los 18 y 20 años que tenemos que buscar mini-
mizar, el Mx Frontour tiene una cantera importante 
de estos chicos que están compitiendo en los más 
altos niveles y que apoyamos para que desarrollen 
todo su potencial.  Está claro que el trabajo de fon-
do trae resultados, y España en el 2011 lo demos-
tró, por lo que empiezan a aparecer escuelas, que 
pretender dar formalidad y empiezan a estructurar 
el deporte, sin embargo hace falta mucho trabajo, y 
es por eso que es uno de los ejes más importantes 
del Mx Frontour, en donde las familias vean al 
Frontenis no solo como un deporte recreativo, 
sino como formativo que integre a más adeptos en 
ellas, teniendo ya la primer academia formal Mx 
Frontour, con miras a la apertura de otras tres en 
los próximos meses. 

¿Corre peligro el frontenis a medio plazo en 
México por la falta de cantera? 

 Claro que correo peligro, como todo de-
porte lo hace al no preocuparse por su futuro, pe-
ro estamos seguros de que hemos empezado a 
tiempo y de que tenemos a los más indicados para 
cimentar este proyecto a largo plazo, Raquel y Jor-
ge como líderes de proyecto e integrando más en-
trenadores. 

Peloteando con… Rocío Guillén Collado 
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¿Qué comportamiento han tenido los medio 
de comunicación de México con el Mx fron-
tour? 

 Desgraciadamente como en todo el mundo, 
en México el futbol es lo más importante, y eviden-
temente en los últimos meses aún más con el mun-
dial, sin embargo, hemos recibido atención por par-
te de algunos medios y es una de las tareas más im-
portantes y más determinantes para este segundo 
año, generar una estrategia intensiva para integrar 
más medios que nos ayuden a gritarle al mundo que 
el Mx Frontour y el Frontenis tiene una nueva pro-
puesta de desarrollo. 

¿Crees que para la próxima temporada algún 
torneo podrá ser cubierto por un medio de 
gran difusión? 

 Desde el año pasado estamos en pláticas 
con un canal de televisión de paga especializado en 
deportes, que ha mostrado mucho interés en el 
Tour así que no descartamos la posibilidad de dar 
un buen paso este año para la difusión del circuito, 
si no es en todas las etapas, en algunas de las más 
importantes. 

Por primera vez las máximas figuras del 
frontenis mexicano han venido a España. 
¿Cómo valorarías el torneo de Canals? 

 La palabra perfecta: “Increíble”, tal como lo 
comenté en su momento, el torneo de Canals fue 
espectacular por varias cosas, entre ellas, el recibi-
miento que tuvimos, la promoción previa, la afición 
tan entregada, el compromiso del ayuntamiento y 
de la Federación tanto Valenciana como Española 
para su organización, el alcance que tuvimos a lo 
largo del año en los medios electrónicos  que gene-
ró expectativa y sobre todo el espectáculo deporti-
vo que nos brindó la forma en que se estructuró la 
competencia con respecto a las parejas y no se ha-
bían visto aquí en México, así que fue el conjunto de 
la excelencia en cada uno de los rubros, reunidos 
en un solo lugar.  

¿tenéis previsto para la próxima temporada 
ampliar el número de torneos en España? 

 Tenemos la firme intención, sin embargo no 
es un tema sencillo, se requiere una gran inversión 
por parte de la empresa y por parte del comité or-
ganizador, así como compromiso de España, se está 
evaluando y esperamos poder dar la noticia en su 
momento. 

¿Qué requisitos económicos y organizativos 
se tienen que reunir para que una sede pue-
da ser candidata a celebrar un evento del Mx 
Frontour? 

 Son varios, y dependen de la categoría del 
torneo que se pretenda llevar (Challenger, Silver, 
Master, Gold y All Star) y los más importantes con 
los que tiene que cumplir el comité organizador 
son: la integración de patrocinadores locales con 
una aportación mínima, y las condiciones de infraes-
tructura y apoyo humano que garanticen el espec-
táculo y la seguridad de los jugadores y de los afi-
cionados. Afortunadamente hemos trabajado con 
comités excepcionales que han hecho de este sue-
ño una realidad y han demostrado que con com-
promiso y dedicación es posible llevar al Mx a cual-
quier rincón del planeta, desde los eventos Challen-
ger, hasta el All Star en Canals. 

¿La ayuda Consejo Superior de Deportes de 
España ha sido fundamental para celebrar el 
torneo en España? 

 Por medio del apoyo de Vicente Mir, Julián 
García, el aval de sus federaciones y el apoyo del 
ayuntamiento de Canals, fue posible que el CSD 
reconociera y apoyara el evento, e incluso que Mi-
guel Cardenal nos recibiera previo al evento, sin 
embargo el trabajo más importante y que fue clave 
en el éxito fue el de Vicente Mir, Julián García, el 
Ayuntamiento de Canals y la colaboración de Joan 
Fenollar. 

Peloteando con… Rocío Guillén Collado 
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¿Sin el respaldo del Consejo Superior de De-
portes no se podría haber disputado? 

 El CSD respalda todas las decisiones de sus 
federaciones, por lo que al haber tenido el aval de 
la Federación Valenciana y la Española, automática-
mente el CSD apoyó el evento. 

A finales de los 80 se celebraron en los EEUU 
una serie de torneos cuya función principal 
era ser método de exhibición y difusión del 
deporte. (Hong Kong Open: fue celebrado 
por primera vez en 1985 y, debido al éxito de 
su organización, se decidió hacer un nuevo 
torneo en 1987 en Phoenix (Arizona), torneo 
de Dallas, Texas: celebrado en 1988, torneo 
de Denver, Colorado: celebrado en 1988, tor-
neo de Houston y Texas: celebrado en 1982) 

¿Os habéis planteado celebrar para la próxi-
ma temporada algún torneo en los EEUU? 

 Tenemos intenciones de llevar algún evento 
específicamente a Dallas, es en donde han mostrado 
más interés, pero como ya te comentamos es de 
inicio un trabajo en conjunto, así que esperamos 
poder llegar a un acuerdo con los interesados e in-
tegrar formalmente a EU en la organización de al-
gún evento del Mx. 

¿En qué situación se encuentra el frontenis 
en EEUU? 

 El hecho de que Fernando Iniestra esté allá, 
ha generado más impulso, sin embargo, los chicos 
que representan a EU, entrenan principalmente en 
México, por lo que creemos que es indispensable 
incrementar más su práctica y participación. 

Ahora me gustaría hablar sobre un tema un 
poco delicado y es el conflicto entre el Mx 
Frontour y la Federación mexicana. ¿En qué 
situación se encuentra el conflicto con la fe-
deración mexicana? 

 En este momento nos encontramos en pláti-
cas con la FMF, en las que Conade ha intervenido y 
en las que buscamos un acuerdo que beneficie tan-
to a los jugadores como al Mx Frontour, ya que a 
México lo debe representar los mejores jugadores 
que lo han demostrado a lo largo de su historia, 
dejando como prioridad el crecimiento y el desa-
rrollo del proyecto. 

¿es un conflicto únicamente económico? 

 Es una buena pregunta, es un conflicto de 
intereses, en los que no solo la parte económica 
sale a relucir, incluso también se involucran temas 
personales, sin embargo, el tema principal radica en 
que debe haber libre competencia tanto en la ofer-
ta de productos deportivos, como en la organiza-
ción de eventos que generen una mejor propuesta 
al aficionado y al jugador y que hagan que el merca-
do del Frontenis florezca. 

¿crees que podréis llegar a algún acuerdo? 

 Por el bien del Frontenis espero que si, sigo 
creyendo que no hay bandos, sólo hay uno,  se lla-
ma Frontenis y este debería formarse por los que 
realmente buscan un futuro mejor, ofreciendo me-
jor calidad, trato humano, desarrollo deportivo y 
crecimiento de la industria a la que pertenecemos.  

¿Crees que la federación mexicana dejara a 
los jugadores mexicanos que disputen el Mx 
Frontour disputar el próximo Mundial de 
México? 

 Por el bien de nuestro país espero que si, 
Conade lo tiene claro, nosotros lo tenemos claro, 
al mundial deben ir los mejores, independientemen-
te si juegan o no juegan el Mx Frontour, así que 
dentro de un proceso selectivo justo y coherente 
en donde se definan a los y las mejores, estos debe-
rían representarnos, independientemente de en 
donde jueguen. 
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¿Os habéis planteado crear algún torneo de 
paleta argentina o algún circuito de paleta 
organizado por el Mx Frontour? 

 Por nuestra mente pasa la mano, la paleta, 
incluso el Jai-Alai sin embargo tenemos claro que 
primero tenemos que cimentar muy bien el Fronte-
nis, encaminarlo y lograr fortalecerlo y después 
pensar en otras modalidades. 

Para concluir me gustaría que nos hablaras 
de tu experiencia en el día a día con nuestras 
dos figuras del frontenis español, Jorge Frías 
y Raquel Mico. ¿Qué tal ha sido tu experien-
cia al trabajar con ellos? 

 Siempre he creído que las cosas pasan por 
algo, de inicio no me plantee el hecho de que se 
vinieran a vivir a México, sin embargo, cuando le 
platiqué el proyecto a Raquel y Jorge, vimos que 
hablábamos el mismo idioma, no solo en el aspecto 
profesional sino en el personal y de valores que son 
fundamentales, y nos dimos cuenta de que podía-
mos hacer un gran equipo, complementando cada 
una de nuestras habilidades en pro de lo que ha si-
do nuestra pasión toda la vida, hoy en día estoy 
convencida de que han sido un pilar fundamental no 
solo para el Mx Frontour sino para mi en lo perso-
nal, son ahora parte de mi familia y confío que su 
capacidad, compromiso y dedicación aportan sin 
duda lo que el Mx Frontour necesita. 

¿Qué destacarías de cada uno de ellos? 

Raquel.- Sensibilidad, proyección, compromiso y 
empatía con la gente. 

Jorge.- Determinación, convicción, lealtad, compro-
miso y liderazgo. 

 

Muchísimas gracias por todo y ha sido un 
placer. 

Muchas gracias a ti Michel, valoro mucho el tiempo 
y sobre todo el interés de conocer un poco más 
del Mx Frontour, es indispensable que la gente co-
nozca de fondo lo que es y cuales son sus objetivos 
más importantes. Un abrazo!! 

 

Michel Perfecto Martin 

Secretario de la Asociación de Pelota de Madrid
(ASPEMAD) 
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“HA PASADO UN AÑO” 

 

            Ha pasado un año ya desde que el circuito 
MX FRONTOUR inició con sus actividades, son 
casi 365 días los que están a punto de cumplirse a 
partir de que este movimiento surgió y lo cierto es 
que la marca se ha posicionado de manera mucho 
muy importante en el medio del Frontenis a nivel 
internacional en todos los aspectos. En un principio 
fueron muy pocos los que  creyeron en este pro-
yecto, pocos los que apostaron por un mejor futu-
ro y mejores condiciones para nuestro deporte y 
también para todos aquellos que formamos parte 
de él, seguro estoy de que más de alguno pudo ha-
ber llegado a pensar que esto no era más que un 
sueño guajiro, algo en lo que muchos llegaron a 
pensar pero que jamás nadie se atrevió a aterrizar. 
Por un lado, hay que resaltar la labor y el atrevi-
miento de Rocío Guillén, quien tuvo la capacidad de 
tomar esta iniciativa, y por otro, la confianza de un 
gran empresario mexicano llamado Sergio Michel, 
quien ha confiado plenamente en este gran equipo 
de trabajo que está rebasando las fronteras y los 
límites establecidos para buscar colocar al frontón 
en un nivel en el cual, desde hace muchos años me-
rece estar. 

 

            Si bien es cierto que desafortunadamente el 
gremio por ahora se encuentra dividido en nuestro 
país, también es cierto que muchas son las recom-
pensas que por ambas partes se han obtenido. Por 
un lado, habrá que resaltar que la gran cantidad de 
jóvenes frontenistas que pocas veces asistían a par-
ticipar en un torneo nacional abierto de esta espe-
cialidad, ahora lo están haciendo, cada uno de ellos 
tendrá sus propias razones, pero también es claro, 
muy claro, que el nivel deportivo, organizacional, 

logístico y de gran clase pertenece a la empresa en 
cuestión, los mejores frontenistas del mundo perte-
necen al MX FRONTOUR, los mejores encuen-
tros se siguen presenciando en cada una de las se-
des que ha creído en esta idea, las tribunas en don-
de esta empresa se presenta lucen abarrotadas. Ha-
ce falta mucho por hacer, estamos en una etapa de 
aprendizaje, tratando de emular a los grandes del 
deporte y de la mercadotecnia a nivel mundial, ro-
deados de gente capaz, solvente en cada una de las 
áreas de las cuales se compone la compañía, no ha 
sido nada fácil, pero estoy plenamente seguro de 
que poco a poco se llegará a donde nos lo hemos 
propuesto, con el apoyo de los distintos comités 
organizadores, de los patrocinadores, de los me-
dios de comunicación, de los aficionados, de todas 
esas criaturas que se reúnen cada vez que se va a 
impartir una clínica y sobretodo de las grandes figu-
ras, el Frontenis llegará mucho más lejos de lo que 
podemos imaginar. 

 

            Los grandes cuestionamientos en este mo-
mento son, ¿Qué va a pasar con el Campeonato 
Mundial de Pelota Vasca a celebrarse este año en 
Zinacantepec, Edo. de México?, ¿Irá a ganar nuestro 
país la medalla de oro en esta modalidad?, ¿Podrán 
vencer los nuestros a los españoles?, ¿Qué opina la 
CONADE al respecto?, es muy probable que te-
niendo también en puerta unos Juegos Centroame-
ricanos, en donde el nivel es muchísimo más infe-
rior al que se presenta en la máxima justa mundial y 
en donde los oros están prácticamente garantiza-
dos desde ahora, las máximas autoridades del de-
porte nacional se hagan de la “vista gorda” para 
permitir que México no luzca en la posición de pri-
vilegio en el evento que tendrá verificativo en sep-
tiembre. 

Rebanando desde México 
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            Por ahora hay que seguir trabajando, cada 
quien en lo suyo, mucho se ha hablado de una pro-
bable conciliación entre las partes inmiscuidas, pero 
lo cierto es que hasta ahora no se ha dado, habrá 
que esperar a que el tiempo señale si esto en ver-
dad es probable o no, hay muchas diferencias y mu-
chos intereses de por medio, deportivos, económi-
cos y de otras índoles, diferentes formas de ser, de 
pensar y de actuar. En mi propia visión creo que es 
una verdadera lástima que todo esto suceda cuando 
estamos casi a punto de recibir el más grande even-
to de la pelota a nivel universal, más aún cuando 
todos sabemos que la plata está prohibida para los 
aztecas en un deporte que nos pertenece. 

            No nos queda más que esperar a ver cual 
es el desenlace de esta que para muchos parece una 
telenovela, una historia que ha tenido un montón 
de sinsabores para mucha gente. El tiempo apremia, 
ojalá que no suceda algo dentro de lo que después 
pueda existir gente arrepentida. Como alguien que 
trabajó en la FEDERACIÓN MEXICANA DE 
FRONTÓN, a quienes siempre les estaré agrade-

cido, como gente que ahora forma parte del MX 
FRONTOUR, a quienes de igual manera les estoy 
también plenamente agradecido, pero sobretodo 
como alguien que ama el frontón, en verdad deseo 
que esto tenga un final feliz, por el bien de todos, 
no solamente por los actuales involucrados, sino 
por todos aquellos que a lo largo de la historia se 
han preocupado y han luchado por poner al Fronte-
nis Mexicano en el lugar de honor en el pódium de 
vencedores cada cuatro años, Directivos, Entrena-
dores y Pelotaris. Todos, absolutamente todos es-
taremos agradecidos cuando esto llegue a una con-
clusión favorable, mientras tanto, seguiremos en 
espera de observar que sucede alrededor de todo 
esto. 

            Hasta la próxima !!! 

 

Roberto Pólit Calderón 

Gerente Operativo Mx Frontour 

robertop@mxfrontour.com 

ropolitc@hotmail.com 

Rebanando desde México 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 

Palmarés Campeonato de España Frontenis Olímpico 
1978: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

          Campeón C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suárez) 

          Subcampeón: Club N. Barcelona 

          Tercer Puesto: Valencia Frontenis 

          Cuarto Puesto: E.P.I.C. Terrassa 

1979: SEDE: Club Frontón Madrid (Madrid) 

          Campeón: E.P.I.C. Terrassa 

          Subcampeón: C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suarez) 

          Tercer puesto: Calicanto, Valencia 

          Cuarto Puesto: Torre del Turia 

1980: SEDE: E.P.I.C (Terrassa) 

          Campeón: Club N. Barcelona 

          Subcampeón: Club Chiva Valencia 

          Tercer puesto: C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suárez) 

          Cuarto Puesto: Les Fonts, Terrasa 

1981: SEDE: Club Frontenis Castellón (Castellón) 

          Campeón: Terrassa Hockey 

          Subcampeón: C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suárez) 

          Tercer puesto: T. el Turia (Valencia)           

          Cuarto Puesto: C.U.P.E Gran Canaria 

1982: SEDE: Torre del Turia (Valencia) 

          Campeón: Calicanto Valencia 

          Subcampeón: T. del Turia Valencia 

          Tercer puesto: C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suárez) 

          Cuarto Puesto: Terrassa Hockey 

1983: SEDE: Terrassa Hockey (Terrassa) 

          Campeón: Terrassa Hockey 

          Subcampeón: C. Mercantil Gran Canaria (Juan Suárez) 

          Tercer puesto: Calicanto, Valencia) 

          Cuarto Puesto: Tejar Somontes, Madrid 

1984: SEDE: Torre del Turia (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis 

          Subcampeón: C. Terrassa Hockey  

          Tercer puesto: Rimas, Terrassa 

          Cuarto Puesto: Valenciano Natación 

1985: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

          Campeón: Terrassa Hockey 

          Subcampeón: Calicanto Valencia 

          Tercer puesto: E.P.I.C Terrassa 

          Cuarto Puesto: Valenciano Frontenis 

1986: SEDE: Terrassa Hockey (Terrassa) 

          Campeón: Terrassa Hockey 

          Subcampeón: Rimas Terrassa 

          Tercer puesto: Valencia Frontenis 

          Cuarto Puesto: T. del Turia, Valencia 

1987: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis 

          Subcampeón: Rimas Terrassa 

          Tercer puesto: Terrassa Hockey 

          Cuarto Puesto: C. Mercantil Gran Canaria 

1988: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

          Campeón: C.P. Millac, Gran Canaria 

          Subcampeón: Valencia Frontenis 

          Tercer puesto: Terrassa Hockey 

          Cuarto Puesto: C. Mercantil Gran Canaria 

1989: SEDE: Terrassa Hockey (Terrassa) 

          Campeón: C.P. Millac, Gran Canaria 

          Subcampeón: Valencia Frontenis 

          Tercer puesto: Terrassa Hockey 

          Cuarto Puesto: Peñalver, Guadalajara 

1990: SEDE: Polideportivo López Soca (Las Palmas) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora (30) 

           Subcampeón: Terrasa Hockey (Barcelona) 

                                   Pere Fité – Ferrán Velasco (27) 

1991: SEDE: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora (30) 

           Subcampeón: Terrasa Hockey (Barcelona) 

                                   Pere Fité – Ferrán Velasco (19) 

1992: SEDE: Frontón Colón (Barcelona) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora 

           Subcampeón: Terrasa Hockey (Barcelona): 

                                   Pere Fité – Ferrán Velasco       

1993: SEDE: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             José Martínez – Herminio Clemente (30) 

           Subcampeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora (29) 

1994: SEDE: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora 

           Subcampeón: Atlético Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                                Rafael Cogollos – Pedro Santamarta 

1995: SEDE: Torre del Túria (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora 

          Subcampeón: Club Olímpico Alcobendas(Madrid) 

                               Manuel Montes – Santiago Ramírez 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 

1996: SEDE: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

          Campeón: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

                             José Luis Roig – Ricardo Font de Mora 

          Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                  Herminio Clemente – Francisco García 

 

1997: SEDE: Club de Tenis Montemar (Alicante) 

           Campeón: Centro Excursionista Eldense 

                              Francisco Miñano y Juan Iranzo (30) 

           Subcampeón: Club Natación Metropole 

                               Samir Hawach y Sergio Vega (26) 

 

1998: SEDE: Club Frontenis Son Rapinya (Palma de Mallorca)                     

          Campeón: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

                              Francisco Miñano y Juan Iranzo (30) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                               José Martínez y Jorge Frías (22) 

 

1999: SEDE: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife)                     

          Campeón: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

                              Francisco Miñano y Juan Iranzo (30) 

           Subcampeón: Club Natación Metropole (Las Palmas) 

                               Samir Hawach y Sergio Vega (28) 

 

2000: SEDE: Club Cordillera (Murcia)                     

          Campeón: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

                              Francisco Miñano y Juan Iranzo (30) 

           Subcampeón: Club Natación Metropole (Las Palmas) 

                               Samir Hawach y Sergio Vega (22) 

 

2001: SEDE: Polideportivo de Marbella (Málaga)                     

          Campeón: Centro Excursionista Eldense (Alicante) 

                              Francisco Miñano y Juan Iranzo (30) 

           Subcampeón: Club Natación Metropole (Las Palmas) 

                               Samir Hawach y Sergio Vega (25) 

 

2002:  SEDE: Polideportivo de San José (Guadalajara)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                               Juan Iranzo y Francisco Miñano (23) 

2003:  SEDE: Polideportivo de Rocafort (Valencia)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez 

           Subcampeón: Club Frontenis Cordillera (Murcia) 

                               Salvador Sánchez y Edgar López 

2004:  SEDE: Polideportivo de El Molar (Madrid)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez 

           Subcampeón: Club Frontenis Concepción (Madrid) 

                               Iván Jiménez y Santiago Ramírez 

 

2005:  SEDE: Club de Tenis Key (Gavá, Barcelona)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez 

           Subcampeón: Club Natación Metropole (Las Palmas) 

                               Samir Hawach y Sergio Vega 

 

2006:  SEDE: Polideportivo de Guardamar de Segura (Alicante)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis Concepción (Madrid) 

                               Iván Jiménez y Oliver Martínez (17) 

 

2007:  SEDE: Polideportivo de Pinto (Madrid)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis San Cristóbal (Madrid) 

                               José Martí y Oliver Martínez (18) 

 

2008:  SEDE: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Real club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                               Juan Iranzo y Pablo Peñate (23) 

 

2009:  SEDE: Polideportivo de Valdepeñas (Ciudad Real)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Real club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                               Juan Iranzo y Pablo Peñate (12) 

 

2010:  SEDE: Polideportivo de Valdepeñas (Ciudad Real)                     

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                              Oliver Martínez y Adrián Allueva () 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del 

Campeonato de España NO representa una información oficial. 

Palmarés Campeonato de España Frontenis Olímpico 
2011: SEDE: Real Club Náutico de Tenerife 

           Campeón: Club Frontenis Catarroja (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis Catarroja (Valencia) 

                              Oliver Martínez y Pablo Peñate (13) 

 

2012: SEDE:  Club Frontenis Palencia 

           Campeón: Club Frontenis Catarroja (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (15-7, 15-7) 

           Subcampeón: Real Club Nautico de Tenerife 

                              Pablo Peñate y Javier Medina 

 

2013: SEDE:  Villa de don Fadrique (Toledo) 

 DIVISION DE HONOR 

           Campeón: Club Frontenis Catarroja (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (15-12, 3-15, 10-5) 

           Subcampeón: Club Frontenis Catarroja (Valencia) 

                              Oliver Martínez e Iván González 

Tercer puesto: Real club Náutico de Tenerife 

Pablo Peñate y Javier Medina 

 

PRIMERA DIVISION 

Campeón: Real Club Náutico de Tenerife 

Manuel Morales “Ñolo” y Javi Pinto (15-8, 15-3) 

Subcampeón: Club Valenciano Natación (Valencia) 

 Toni Morella y Javier Ribas Talens 

 

2013: SEDE:  PALENCIA  

 DIVISION DE HONOR 

           Campeón: Club Frontenis Portacoeli (Valencia) 

                              Jorge Frías e Iván Martínez (15-9, 15-9) 

           Subcampeón: Real Club Nautico de Tenerife (Tenerife) 

                              Pablo Peñate y Javier Medina 

Tercer puesto: Real club Náutico de Tenerife 

Juan Iranzo y Javier Pinto 

 

PRIMERA DIVISION 

Campeón: Club Frontenis Portacoeli (Valencia) 

Oliver Martínez e Iván González (15-9;15-10) 

Subcampeón: Centro Excursionista Eldense 

A. Sánchez – J.F. Alpañez 

Tercer Puesto: Real Club Nautico Tenerife 

Jorge Reygosa y Manuel Morales 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



P Á G I N A  3 1  A Ñ O  6  N Ú M E R O  5 4   

Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 

Palmarés Campeonato de España Frontenis Olímpico 
2014: SEDE: PALENCIA (Toledo) 

 Campeón:  Real Club Náutico de Tenerife 

 Miriam Aranaz y Elena Medina (11-15, 15-13, 10-9)             

           Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife 

                             María Medina y Patricia González Navasa   

 

2013: SEDE: Villa de Don Fadrique (Toledo) 

 Campeón:  Real Club Náutico de Tenerife 

 María Medina y Patricia González Navasa  (15-11, 15-8)             

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación 

                             Jennifer Sanz – Raquel Micó  

 

2012: SEDE: Club Frontenis Palencia 

Campeón:  Club Valenciano de Natación 

                             Jennifer Sanz – Raquel Micó (15-11, 15-9) 

           Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife 

  María Medina y Patricia González Navasa                        

 

2011: SEDE: Real Club Náutico de Natación de Tenerife 

Campeón:  Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                             Miriam Aranaz – Elena Medina (30)           

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                             Jennifer Sanz – Raquel Micó (28) 

 

2010: SEDE: Polideportivo de Valdepeñas (Ciudad Real) 

          Campeón:  Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                             Miriam Aranaz – Elena Medina (30)           

           Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                             María Medina – Patricia Navasa (28) 

 

2009: SEDE: Polideportivo de Valdepeñas (Ciudad Real) 

          Campeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                             Miriam Aranaz – Elena Medina (30) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Jennifer Sanz – Raquel Micó (18) 

 

2008: SEDE: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

          Campeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                            Miriam Aranaz – Elena Medina (30) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Mónica Estebaranz – Raquel Micó (28) 

 

2007: SEDE; Polideportivo de Pinto (Madrid) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                         Izaskun Hernando – Raquel Micó (30) 

      Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

                          Miriam Aranaz – Elena Medina (25) 

 

2006: SEDE: Polideportivo de Guardamar del Segura (Alicante) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante)  

                          Izaskun Hernando – Raquel Micó (30) 

           Subcampeón: Club Frontenis Son Rapinya (Palma de Mallorca):  

                           Jennifer Sans – Iria García (26) 

 

2005: SEDE: Club de Tenis Key (Gavá, Barcelona) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                           Izaskun Hernando – Raquel Micó (30) 

            Subcampeón: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife)  

                           Miriam Aranaz – Elena Medina (25) 

2004: SEDE: Polideportivo de El Molar (Madrid) 

          Campeón:Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                          Izaskun Hernando – Raquel Micó 

           Subcampeón: Club Frontenis Valdemoro (Madrid)  

                                Mónica Estebaranz – Cristina García 

2003: SEDE: Polideportivo de Rocafort (Valencia) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                           Izaskun Hernando – Raquel Micó 

            Subcampeón: Club Frontenis Valdemoro (Madrid) 

                                Mónica Estebaranz – Cristina García 

 

2002: SEDE: Polideportivo de San José (Guadalajara) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante)  

                            Izaskun Hernando – Raquel Micó 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Marina García – Estefanía Navarrete 

 

2001: SEDE: Polideportivo de Marbella (Málaga) 

          Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                           Izaskun Hernando – Raquel Micó 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Marina García – Estefanía Navarrete 

 

2000: SEDE: Club Cordillera (Murcia) 

         Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                          Izaskun Hernando – Raquel Micó 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                               Marina García – Estefanía Navarrete 

 

1999: SEDE: Real Club Náutico de Tenerife (Tenerife) 

         Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                          Izaskun Hernando – Raquel Micó 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Rosa Martínez – Arancha Font de Mora 



P Á G I N A  3 2  A Ñ O  6  N Ú M E R O  5 4   

Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 

Palmarés Campeonato de España Frontenis Olímpico 
1998: SEDE: Club Frontenis Son Rapinya (Palma de Mallorca) 

         Campeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                          Izaskun Hernando – Raquel Micó (30) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                               Rosa Martínez – Arancha Font de Mora (18) 

 

1997: SEDE: Club de Tenis Montemar (Alicante) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Rosa Martínez – Arancha Font de Mora (30) 

           Subcampeón: Círculo Agrícola Mercantil Villenense (Alicante) 

                                Izaskun Hernando – Raquel Micó (19) 
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Suscríbete en : todo.frontenis@gmail.com 

A Criterio 

Art.104.- Llegado el turno de un partido en que estuviese anunciado un equipo, club o pelotari y estos no se presentaran en 

la cancha, el Juez Principal esperará por espacio de diez minutos, pasados los cuales mandará retirar a los otros contendien-

tes de la cancha si los hubiese. En el supuesto de que la incomparecencia fuese por parte de uno de los equipos, clubes o 

jugadores contendientes, el partido se dará por perdido al no presentado. De la misma manera se actuará si el partido es 

por parejas y el equipo, club o pareja se encuentra incompleta. 

 He tenido que leer varias veces este artículo del Reglamento de competiciones. No es que no lo entendie-
ra, no. Es tan claro, que me sorprende que un árbitro federado como D. Carlos Trevijano, juez en esta competi-
ción nacional, diga que admite la posibilidad de que no se cumpla. Bajo su criterio, bajo su discernimiento.  

 Creo que está bien claro que si un equipo no se presenta, transcurridos diez minutos desde la hora marca-
da, este equipo pierde el partido. No entiendo por qué se hace una propuesta para no cumplir el reglamento.  

 Por no cumplir su papel, me tiró a los contrarios encima. Por decir que no pasaba nada si se jugaba más 
tarde, que por él no había problema. Ah, y que si yo quería que se aplicase la normativa, entonces lo haría.  Me que-
dé de piedra. Así, la responsabilidad de la aplicación de la norma recayó sobre el delegado de un equipo, vamos so-
bre mí,  y no sobre el árbitro.   

 El equipo que no se presentó a la hora, me ha llamado de todo. Le advertí al árbitro sobre lo que iba a ocu-
rrir y así sucedió, no me equivoqué. Él quedó fenomenal, pues salió como hombre bueno. Pero estamos en una 
competición nacional y su obligación es aplicar la legalidad. Por lo menos eso es lo que yo espero.  

 No lo fue y las consecuencias caen sobre mí. Porque él no cumplió con su obligación: ser juez y ac-
tuar conforme a la normativa. Si no le gusta esta parte dura del arbitraje, o bien que dimita o que proponga 
alternativas en los cauces adecuados. Pero, por favor, que no actúe “a criterio”. Creo que ni la federación ni 
el comité técnico de los árbitros deben permitir estas situaciones.  

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 

Desde la contracancha 

Organización 

http://todofrontenis.blogspot.com/ 

Si quieres suscribirte para recibir la revista en tu correo, dímelo en-

viándome un correo a la siguiente dirección: 

revista.frontenis@gmail.com 

La revista frontenis tiene ya 3500 lectores directos (2500 suscriptores 

y 1000 lecturas web). Es un orgullo y una alegría para todos los que 

realizamos esta revista mensual.  

Muchas gracias 
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rios expresados por los colaboradores rios expresados por los colaboradores rios expresados por los colaboradores rios expresados por los colaboradores 
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